

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Jueves. 9 de Julio de 1908

Año XXXVII. Núm. 10.552

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

## El homenaje á Moya

Mas que el escarceo movido en el Senado y que la viveza de tonos del debate sostenido en el Congreso, por el señor Canalejas, con el ministro de la Gobernación, creemos que merece la calificación de *asunto del día* el homenaje recordado tributar al señor Moya, presidente ó director de la Sociedad Editorial de España, vulgo el *trust* periodístico.

En la redacción ó gerencia de «El Mundo» reuniéronse los periodistas que forman el *Comité de la Prensa contra la ley del terrorismo*. «En la reunión, dice «El Mundo», se trató de dar un banquete á D. Miguel Moya, que tanta actividad y tanto talento puso en favor de la campaña contra la fracasada tentativa maurista. Se pensó en celebrar un homenaje al ilustre periodista. Al efecto, se organizará para el miércoles próximo un banquete, á las nueve de la noche, en la Huerta (Bombilla). A la fiesta podrán asistir cuantos periodistas lo deseen. Las grandes campañas periodísticas, la gran inteligencia de Miguel Moya, su pasmosa actividad, su talento organizador ES LO QUE SE TRATA DE FESTEJAR en este homenaje de sus compañeros. Es lo menos que podía hacerse en honor de Moya, después de la campaña llevada á cabo por el Comité de la Prensa que el periodista presidió.»

Lo repetimos: este fué ayer *el asunto del día* y bien merece algunos comentarios.

En primer lugar, este hecho acaba de poner completamente de manifiesto el origen, carácter y tendencia de la última algarada radical que ha tenido por pretexto la ley del terrorismo.

Su iniciador, impulsor y director ha sido D. Miguel Moya, es decir, el director, presidente ó como se llame del *trust* periodístico, esto es, el mismo *trust* rotativo. La Sociedad Editorial se ha creído bastante fuerte para presentar por sí misma batalla campal á un gobierno. Y es el hecho que la ha presentado y que ha tenido la satisfacción de ver cómo han acudido á pelear bajo su estandarte de guerra todo lo que hay de radical en España: los partidos con sus respectivos jefes y cabecillas republicanos, los otros periódicos que no son del *trust*, los centros librepensadores, las logias masónicas, los protestantes y hasta los espiritistas, como dijo el mismo «Liberal» en un arranque de orgullo.

Los hechos son hechos y no hay para qué negarlos. Como dijo Luis XIV: *el Estado soy yo*, ha podido decir don Miguel Moya durante tres semanas por lo menos: yo soy la izquierda ó revolución española. Y en efecto: como César ó pontífice máximo de la revolución, ha fulminado proclamas, ha escrito *ukases*, ha dado órdenes, ha dicho á Canalejas lo que tenía que charlar y lo que tenía que callarse, ha repartido sus papeles,

ha expedido pasaportes de orador para éste ó el otro mitin, visados por su inseparable *alter ego* Sacristán (¡qué tierra la nuestra, en que hasta los auxiliares de los pontífices anticlericales tienen que ser sacristanes), en suma: ha sido un dictador. Aun periódicos como «La Correspondencia», que ponen diariamente la advertencia: *este diario no pertenece al trust*, envueltos en el torbellino, arrastrados por la corriente, no tuvieron mas remedio que seguir sumisos á D. Miguel.

La verdad que si en el banquete del miércoles se trata de celebrar la habilidad, el tino, la inteligencia y la actividad de D. Miguel Moya como gerente de la Sociedad Editorial, pocos homenajes de esta clase habrán sido mejor ganados en estos últimos tiempos. Después de este portentoso triunfo del reclamo, solo podría ya maravillarnos, y no mucho, asistir mañana, ú otro día, á una revolución promovida por Los Tiroleses ó cualquiera otra Sociedad de anuncios. El gerente de Los Tiroleses que consiguiera un éxito semejante ¿no merecería un banquete monstruo?

Pero, por otro aspecto, el banquete preparado para el miércoles ¿significa la continuación de la dictadura de D. Miguel Moya, ó su conclusión?

¡Ah! Este es el otro punto que conviene hoy meditar.

Diversamente ha sido juzgado el acto gubernativo de retirar ó aplazar, ó lo que sea, el proyecto de ley contra el terrorismo. Es indudable que á muchos conservadores y aun admiradores de D. Antonio Maura, no agradó esa retirada ó suspensión. *Es el triunfo del trust*—decían y siguen diciendo muy cariacontecidos.—¿Para qué aceptar la batalla si no había el propósito de ganarla?

Triunfo del *trust*, sin embargo, lo ha sido muy relativo. Es lo cierto que á los del *trust* no hizo maldita la gracia que el Gobierno retirara el proyecto sobre el que habían levantado *la plataforma de la agitación*. Retirado el proyecto que era el cimiento ¿no se venía abajo, por sí sola, la plataforma?

Los directores y gerentes del *trust* así lo temieron desde luego y sus temores no eran vanos. Hicieron el diablo á cuatro, los imposibles por prolongar una situación que les era tan favorable; pero no han podido. Hay cosas que son imposibles... ¡hasta para Moya y Sacristán!

Gritaron: «Ea, señores: aquí no ha pasado nada; la retirada del proyecto no vale un pepino; hay que continuar la agitación contra *el espíritu liberal* del Gobierno; de ese espíritu ha salido el proyecto del terrorismo y saldrán otros muchos. A combatirle, pues, con mas energía que antes. Seguid recibiendo instrucciones de D. Miguel Moya; es lo que nos conviene á todos, es decir, á nosotros solos».

«Liberal», «Imparcial» y «Heraldo» pasáronse días y días tocando el tambor

en este sentido. Pero no les han hecho caso. Muy por lo contrario, *los otros* han aprovechado rápidamente la ocasión que se les presentaba para emanciparse de una dictadura como la del gerente de la Sociedad Editorial, en que habían sido cogidos por sorpresa y de la que ya estaban hartos.

Así, en cuanto se planteó la cuestión de las vacaciones parlamentarias, apresuráronse «La Correspondencia», «El Mundo», «A B C» y demás periódicos á manifestar que en eso estaban conformes con Maura, ó lo que es lo mismo, en contra del *trust*, ó en otros términos, dijeron al *trust* y á su gerente el señor Moya: «Mire usted, hemos terminado; usted en su casa y nosotros en la nuestra; se acabó que usted nos mande como á unos reclutas... Usted es muy activo, muy listo, sube muy bien barrer para adentro, es un gerente excelentísimo; pero por eso mismo nosotros, que no participamos de los dividendos ni de los emolumentos que reparte Sacristán, no tenemos para qué seguirle á usted... Conque hemos terminado de dictadura, y para que usted vea que nos es personalmente simpático, vamos á darle un banquetito... Comeremos juntos, y al acabar de comer acabó todo entre nosotros. Que nos lea Pérez á los postres un buen soneto y así saldremos disparados cada uno á su casa».

Esta es la filosofía del banquete. Por medio del banquete se reduce la figura del dictador de tres semanas á las modestas proporciones de un activo é inteligente periodista... en unos tiempos en que los periodistas activos é inteligentes abundan que es un primor.

(De «El Universo» del 5)

UN ARTÍCULO DE CARUSO

## Con la pluma al viento

(En visperas de aparecer en la escena parisién el tenor Caruso, ha escrito, á petición de «Le Matin», el siguiente artículo, cuyo humorismo nos mueve á traducir para que sea conocido de nuestros lectores.)

He pensado un instante, ¡por Baco, cantar este artículo en el «hall» de «Le Matin». Creo que mi voz es fuerte, y hubiera ido lejos. Pero la reflexión me ha hecho comprender que llevaría más lejos mi voz si escribo este artículo. De esta suerte Caruso, que canta tantas veces con la pluma en el sombrero, cantará en esta ocasión con la pluma en la mano.

Yo sé—y sería villana modestia callarlo—que cierta reputación acompaña mis pasos.

La experiencia me ha demostrado que sé rocar en los corazones por el camino de los oídos. Pero yo me considero obligado por mis éxitos á las hojas que quieren aplaudirme; no ignoro que debo lo mejor de mi notoriedad á estos cantores, mejor dicho, á estos tenores. Y tengo la prueba de ello, sobre todo,

en mi desembarco en Europa, y cualquier día. Por todas partes he leído ha-lagüeños anuncios. Tal tenor, se dice, es igual que Caruso; tal otro no es todavía mi rival. ¡Dios me p rdone! Unos y otros me consideran el ideal de la perfección, puesto que el único fin de sus esfuerzos sería llegar á mi nivel. Hé aquí que la cabeza de un hombre tan sencillo como yo podría abrir las esclusas de la vanidad y mecer su alma sobre las olas del orgullo.

Pero este juego es muy peligroso. Hasta hoy yo no creía en las lecciones de la historia. Desde ahora seré un poco más respetuoso. Se me había dicho, y yo lo negaba, que uno de mis antecesores fué emperador romano, con el nombre de Carus, en el año 282, que había sembrado el terror en Persia y en otros lugares y que había muerto magníficamente abrasado por el fuego del cielo. Yo he estado ya á punto de perecer en San Francisco, cuando el temblor de tierra, y puede ser que mirando bien las medallas de Carus, que Heckel ha reunido en su «*Doctrina nummorum veterum*» acabaré por encontrarme alguna semejanza con mi ilustre abuelo.

¡Emperador de canto, señores! Pero esto me aturde; quede que entonces yo tuviero un poco más de autoridad sobre mí mismo cuando me encontrase en frente de un monarca.

El kaiser Guillermo me dijo un día: «Ha hecho usted de D. José un sér excesivamente interesante». Yo no hallé nada que responderle; tal era la emoción que me oprimía la garganta. No; será mejor que yo no sea emperador. Las emociones no me sientan bien. Cuando la de San Francisco creí que había perdido la voz. Aquella catástrofe, aquel desastre loco, aquella ciudad destruída, fueron causa de que estuviera quince días sin abrir la boca. Me creía mudo para toda la vida. Sin embargo, algunas semanas después osé cantar en Londres: hicieron la bondad en encontrarme más alhaja que nunca; pero pasé mucho miedo.

Sin embargo, hay una emoción que adoro, y es la que me acomete en la escena. La nerviosidad se apodera de mí y la angustia solo es la que hace mi voz tal como es. No tengo ningún mérito personal. Esta fiebre se traduce para el público por los efectos misteriosos que le conmueven. Pero él debe saber que Caruso, sobre las tablas, no es responsable del placer que puede causar á los demás. Dios sólo es la causa de mi turbación. Creo que cada día ésta es mayor que la vispera, porque generalmente me dicen: «Jamás ha cantado usted tan bien como hoy.»

Un viejo maestro, que me enseñó los rudimentos de mi arte, me predijo una gran carrera.

—Tu ganarás fácilmente 200 francos por mes—decía—cuando crezcas un poco.

Verdi tuvo menos confianza en mí. Cuando encontró á Tovar en Milán, pre-

guntó el nombre de los artistas, le pronunció el mío.

—¿Caruso?—interrumpió él.—Me dicen que tiene una hermosa voz; pero parece que no tiene la cabeza en su sitio.

Ya había, y hubo, algunas caricaturas. Amaba las diversiones y la ventriloquía no tenía para mí secretos. ¡Qué importal! La buena opinión de maestro me dió valor, quizá no tanto, sin embargo, como el entusiasmo de los que me aman y que, en ciertas ciudades no pudieron encontrar sitio en el teatro, se agruparon bajo mi habitación, suplicándome que cantara «para el pobre pueblo una canción desde la ventana.»

Este es el más bello de todos los triunfos; es la pueba de la misión sagrada del Arte. Así es, que estoy muy satisfecho cuando más directores me autorizan á cantar para la beneficencia, como mañana, en que yo lanzaré los más alegres trinos que sepa para contribuir á enjugar lágrimas. Mi alegría en estos momentos es doble. Días después de la muerte de mi padre canté en Londres, y mañana cantará en París para una obra buena y fraternal. Cien veces, si fuera preciso no regatearía mi esfuerzo. Sea dicho esto en repuesta á los que puedan dudar de mi devoción á la causa de la bondad, sin la cual la belleza no podría existir nunca.

Garuso.

DEL PARLAMENTO FRANCÉS

## La pena de muerte

Paris 2.—Hoy ha comenzado en la Cámara de los diputados la discusión del proyecto de ley aboliendo la pena de muerte en Francia.

En su dictámen la comisión, declara en favor del mantenimiento de la citada pena, cuyo criterio defiende uno de los individuos de la comisión, diciendo en su discurso que desde que se ha abusado tanto de la gracia de indulto, se observa una gran recrudescencia en el crimen, terminado el orador por declararse contrario á la publicidad de las ejecuciones.

Habla luego Reinach, declarándose partidario de la abolición de la pena, pues dice que no es ley penal la responsable de la criminalidad, sino el alcoholismo, á cuyas palabras aplauden los socialistas y protestan los partidos contrarios, promoviéndose un regular tumulto.

Habla enseguida Barrés y defiende el mantenimiento de la pena de muerte, no creyendo que su abolición constituya un paso hacia el progreso.

El criminal, dice, es un ser antisocial un desgenerado, y es preciso desembarzarse de él.

El orador que sigue á Barrés preconiza una transacción entre las dos teorías, manteniendo la pena de muerte y facultando al jurado para que pueda en determinados casos sustituirla por la prisión perpétua, y finalmente ha hablado el socialista Wilm, quien ha defendido la abolición de la pena.

Después del discurso de Wilm, la Cámara ha suspendido la discusión, para reanudarla en la sesión del próximo lunes.

## El incidente de la Habana

Acerca del supuesto incidente ocurrido á un marino español en la Habana, han facilitado en el ministerio de Estado

la siguiente nota oficiosa:

Según las noticias oficiales recibidas en el ministerio de Estado hoy se confirma que no ha habido en la Habana ningún incidente desagradable relacionado con los marinos españoles.

El telegrama comunicado por algún periódico de esta Corte, tiene la siguiente explicación:

Una persona, desconocida de la Legación se había presentado varias veces de uniforme de teniente de cazadores del ejército español en algunas reuniones, á pesar de no tener para ello autorización, pues hace dos meses la solicitud del Consulado y le fué denegada.

Ultimamente, en el Ateneo de la Habana, apareció llevando dicho uniforme y, como era natural, el Sr. Gaitan de Ayala llamó la atención del presidente de dicha sociedad sobre el hecho y sus circunstancias, por la cual se le indicó la conveniencia de que se retirase para cambiar de traje y así lo hizo, sin que á este asunto se le haya dado en la capital de Cuba ninguna importancia, ni se ocupase de él hasta el cable transmitió allí la noticia de la interpelación que tuvo lugar en la Cámara española.

Como se vé tenían razón los que desde un principio desconfiaron del telegrama primeramente comunicado que fué equivocado sin duda por la prisa de dar cuenta de la noticia que no estaba suficientemente comprobada.

«La Correspondencia de España» insiste en que es cierta la noticia que le comunicó su corresponsal de París, la agencia «Presse Nouvelle», tomándolo sin duda de la edición del «New York Herald».

## Horrores en Armenia

Londres 4.—En despacho de Ginebra se comunican informaciones que recuerdan aquellos espantosos horrores que en 1894 movieron á Gladstone á llamar sultán asesino y sultán rojo al gran señor de Turquía, Abd-ul-Hamid.

Según el periódico «Drochack», órgano de los emigrados armenios, á pesar de que lo desmienten el gobierno y los diplomáticos turcos, las tropas otomanas, con el pretexto de desarmar al pueblo armenio y probar ante Europa la existencia de una insurrección, van devastando las localidades donde aparecen.

Las autoridades turcas registran los domicilios de los armenios buscando armas hasta en las más insignificantes aldeas y someten á las gentes á las más inconcebibles torturas.

Desde hace diez días los soldados están atropellando á los Jabigauys de Khatched y han violado á numerosas muchachas. Siete hombres y dos mujeres han sido muertos á palos y cincuenta mujeres están moribundas á consecuencia de haber sido despiadadamente maltratadas.

Los aldeanos compran armas para entregarlas á las autoridades, esperando aplacar así la furia de éstas y evitar que los sometan á tortura. Muchos desgraciado se ha suicidado para sustraerse á ferocidad de los turcos y otros huyen en todas direcciones para buscar refugio en montañas aprubtas. En pocos comienzan á emigrar al territorio ruso y á otras regiones. Toda la población armenia está aterrorizada.

Esa información ha causado aquí en Londres sensación profunda, y de con-

firmarse nada tendría de extraño que se organizase una campaña de agitación á favor de los armenios.

## EL BIEN PÚBLICO en Palma

(De nuestro redactor)

7 Julio de 1908.

Suceso de Sansellas

Por telégrafo ayer les adelanté la noticia del grave suceso ocurrido en la madrugada del mismo día en la villa de Sansellas.

Ayer el Sr. Gobernador civil recibió una comunicación del Jefe de la Línea de Binisalem, Teniente de la benemérita, D. Nicolás Sanchez. Este oficial comunica que á las tres de la madrugada del lunes recibió un oficio del cabo Bartolo Fé Ferrer, del puesto de Sansellas, enterándole de que una pareja compuesta de los guardias segundos Rafael Lliteras Fiol y Vicente Tauler Ramis que estaba apostada en casa del vecino de aquella villa Pablo Figuerola Luistana en virtud de tener confidencias reservadas de que habían entrado allí á robar vino, y sospechando volvieran los ladrones otra vez, de acuerdo con el repetido dueño, habían muerto á un hombre que resultó ser hijo del propietario de la mentada casa.

El Teniente Sr. Sanchez se personó en el lugar del suceso.

Comprobó que el citado cabo ordenó á las diez y media de la noche á la pareja mencionada, que marchara á la susodicha casa.

A media noche observaron los guardias que la puerta principal era abierta, por donde suponíase entraría el ladrón, penetrando un hombre.

Los guardias dieron la voz de «alto á la guardia civil» tres veces seguidas, y como no respondiera el sugeto que había entrado, el guardia Lliteras hizo cuatro disparos de fusil, cayendo muerto el individuo que se creía era el ladrón.

Se encendió una luz, comprobándose que la benemérita había sido víctima de una fatal equivocación, pues el muerto era hijo del dueño de la casa, D. Pablo Figuerola.

El indulto de Rull

Se asegura que algunos elementos de Palma se proponen elevar una exposición al Gobierno en la que pedirán el indulto de los hermanos Rull.

Escuela vacante en Ciudadela

Ayer empezaron las oposiciones para adjudicar la escuela de Párvulos de Ciudadela. El Tribunal lo preside el Director del Instituto de esa, D. Bonifacio Iniguez.

Se presentaron á oposición la actual maestra de Mercadal Srta. Sastre y una profesora mallorquina la Srta. Amorós y Pomar.

El sábado probablemente se hará la adjudicación de dicha plaza.

El Capitán General

Ayer tarde salió para Toledo, con objeto de asistir á la inauguración del Museo del Arma de Infantería, el Capitán General de Baleares Sr. D. Ricardo Ortega.

PEDRO J. PALMER.

## Cartera de Mahón

Esta noche la Banda municipal tocará en el paseo de Isabel II de nueve á once.

A las ocho y media de la noche de ayer un ripique general de campanas anunció la llegada á esta ciudad del Excelentísimo é Ilmo. Obispo de la Diócesis.

Nuestro virtuoso y sabio prelado llegó felizmente á Mahón, don le permanecerá algunos días.

Sea bienvenido entre nosotros.

Por el correo de mañana serán remitidos á la Superioridad el plano de Mahón y los de los edificios, con sus correspondientes precios, que han sido ofrecidos al Gobierno para instalar las nuevas oficinas de Correos y Telégrafos.

Todas las tardes continúan las fuerzas de Artillería redada de esta guarnición, verificando la instrucción en la Explanada.

Ha sido nombrado pendonista para la procesión que ha de celebrarse el día 19 del corriente para solemnizar la festividad de Ntra. Sra. del Carmen, nuestro distinguido amigo D. Rafael M.<sup>a</sup> Navarro, Comandante de Marina de esta Provincia.

Por no hallarse bien de salud una de las hijas de nuestro distinguido amigo D. Cayetano Tejera, motivo, que impidió á éste ausentarse de Madrid no llegó ayer á nuestra ciudad como era esperado para asistir al matrimonio de su señor hijo.

Celebraremos el pronto restablecimiento de la hija del Sr. Tejera.

Esta noche, á las 9 y tres cuartos se celebrará en el Teatro Principal una sección única, con un variado é interesante programa, en el que figuran varios estrenos.

También forma parte del programa la emocionante y aplaudida película «Corrida de Toros en Sevilla.»

Se preparan con la mayor actividad los festejos que para solemnizar el día de Nuestra Sra. del Carmen celebrarán los vecinos del barrio de este nombre.

Nos informamos de que la delicada operación quirúrgica que había de practicarse á la bella y distinguida señorita María Taltavull, hija de nuestro querido D. Juan, se ha llevado á cabo con toda felicidad en Barcelona por el acreditado doctor Rusca.

Celebramos muy sinceramente la noticia y deseamos á la Sra. Taltavull un pronto restablecimiento.

El Sr. Alcalde esta ciudad, atendiendo á la gaceta publicada días pasados por nosotros denunciando el abandono en que circulaban por nuestras calles los perros sin bozal, ha amonestado al empleado lacero, recomendándole el mejor cumplimiento del servicio.

Aplaudimos la medida y agradecemos al Sr. Mercadal la atención tenida con nosotros.

Para el sábado 18 del corriente se prepara una fiesta en la que han de tomar parte los niños de las escuelas municipales de este distrito.

Han sido aprobados por la Superioridad dos presupuestos de ptas. 7 080'70, para obras de reparación en los edificios situados en la Isleta de la Cuarentena y otra de ptas. 7.492'80 para reparaciones en algunos edificios de este Lazareto, disponiéndose que desde luego se proceda á la ejecución de dichas obras.

De Villa-Carlos nos informan de que las próximas fiestas de San Jaime y Santa Ana, patrón el primero de aquel pueblo, prometen estar este año muy lucidas, por la desusada animación que reina entre aquel vecindario.

Tanto el Ayuntamiento como nutrida representación de vecinos, animados todos de gran espíritu patriótico, tratan de realizar, además de los festejos de tradición, otros nuevos que harán época por la novedad, colocando así á aquel moderno y pintoresco pueblo marítimo á la altura que se merece por los atractivos que en sí encierra, como lo viene demostrando en la época estival, la numerosa colonia veraniega—en especial de Mahón— que allí reside y siendo muy probable además que ésta se asocie á las comisiones de festejos para realizar los festivales que se proyectan.

A medida que nos vayan siendo conocidos los diferentes números del programa de las fiestas iremos informando á nuestros lectores.

Sabemos que nuestro amigo el Comandante de Artillería D. José Blaya, que en otra época se dedicó á la preparación para las Academias Militares piensa abrir de nuevo una Academia preparatoria.

Celebraremos que sea cierta esta noticia.

«El Banco Vitalicio de España» (en Barcelona), ha nombrado su Delegado en Menorca á nuestro querido amigo D. Diego Jover, quedando instalada desde hoy la Delegación de dicha Sociedad, en las oficinas del «Crédito Mercantil de Menorca.»

En virtud de lo que se ha servido disponer el Excmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, en vista de una Cédula de Ruego y Encargo recibida de S. M. el Rey, el próximo sábado se cantará á las nueve, en la parroquial iglesia de Santa María, solemne Misa de *Requiem* en sufragio del alma del Excmo. Sr. Marqués de la Vega de Armijo, habiendo sido invitadas las Autoridades á dicho acto religioso.

A las seis de esta tarde ha fallecido víctima de un ataque apoplético nuestro amigo D. Joaquín Gahona y Orfila, á la edad de 52 años, dueño de la tienda de comestibles de la calle de Hannover número 24.

La conducción del cadáver al Cementerio tendrá lugar mañana.

Al enviar el pésame á su señora esposa y demás familia, hacemos votos para que el Señor acoja en su seno el alma del finado q. e. p. d.

Hemos recibido dos cuadernos, primero y segundo, de la «Revista Hispano-Francesa», continuación de la «Cultura Franco Española».

Esa nueva revista se propone no variar el camino, que con tan buen éxito, trazó la «Cultura, Franco Española», fomentando, como vemos lo hace en sus dos primeros números, el cultivo de la lengua francesa y facilitando cuantos medios son posibles para su perfecto estudio.

En la mañana de hoy el guarda-paseo de la Miranda Juan Ferré, ha extraviado por la calle Nueva un reloj con su cadena.

Se suplica á la persona que haya encontrado el objeto que se sirva entregarlo á su dueño, cuyo domicilio es el Hospital Civil.

## REMITIDO

Mahón 9 de julio de 1908.

Sr. Dr. de EL BIEN PÚBLICO.

Muy señor mío y de mi mayor consideración y aprecio: Habiendo sido designado por la asamblea general de socios fundadores del «Ateneo Obrero» en constitución, para formar parte de la Comisión encargada de corregir y pre-

sentar los reglamentos á la autoridad gubernativa y de buscar local adecuado para la instalación de la Sociedad; me interesa hacer públicos los motivos que me han inducido á separarme de dicha Comisión y de la naciente sociedad, á fin de evitar que se interprete torcidamente mi conducta.

El motivo de mi separación obedece al acuerdo que por mayoría tomó anoche la referida Comisión de instalar el «Ateneo Obrero» en el mismo local que ocupa el «Centro Republicano» de la calle Nueva, conviviendo juntas ambas sociedades, mediante una amistosa distribución de habitaciones y aun con la reserva de utilizar conjuntamente el amplio salón del segundo piso.

Esta solución se propuso desde el primer momento y fué rechazada por unanimidad; reproduciéndose ayer la oferta por haber fracasado las gestiones encaminadas á conseguir que el «Centro Republicano» cediera íntegramente el local y ante la dificultad de encontrar otro que reuniera condiciones adecuadas.

Como quiera que, con la solución adoptada, considero inevitable que la naciente sociedad tome carácter político; aunque se empeñaran en evitarlo todos los que votaron el referido acuerdo, lo cual es mucho suponer, no puedo seguir prestando mi humilde concurso á una obra que, tal como la concibieron y trataban de realizarla los iniciadores había despertado grandes simpatías.

Ya el día de la asamblea general antes citada se reveló por parte de algunos de los concurrentes la tendencia á dar carácter político á la asociación.

El Sr. Ballester habló en ella, no como un simple socio, sino con tonos de jefe, como si estuviera en sus manos la presidencia; llegando á amenazar con barrer á los concurrentes que (según él) estorbaban.

Bien claramente demostró el Sr. Ballester la tendencia política con que intervenía en el asunto al discutir el artículo 1.º del reglamento y solicitar que se diera mayor amplitud al objeto de la sociedad, alegando que no conocía ningún ateneo obrero que no estuviera *atado de pies y manos al elemento retrogrado ó que por el contrario no trabajara para conseguir las reivindicaciones de la clase*; lo cual equivalía á declarar que el Ateneo en constitución debía tener color político.

Por último se dió á conocer la tendencia política que algunos quisieron dar á la asamblea, con el nombramiento de la Comisión antes mencionada, de la que entraron á formar parte personas tan significadas como el Sr. Acevedo, el Sr. Mir y el que suscribe.

Parecía lógico que hubieran constituido la Comisión los mismos iniciadores de la idea, que tanto habían trabajado, de una manera leal y desinteresada, para llevarla á feliz término. Es más, se había formado una candidatura en que entraban los iniciadores, aprobada por éstos y consultada previamente con personas caracterizadas de los distintos bandos políticos; cuya candidatura se consideró neutral y acertada y mereció la sanción de cuantas personas fueron consultadas; pero alguien encontró medios de alterarla, introduciendo en ella á los señores Mir y Acevedo, con lo que quedó desnaturalizada y no se aprobó.

La Comisión nombrada no mereció la unánime aprobación de las personas que de buena fé aplaudían el proyecto,

que por virtud del nombramiento fué arrebatado á los verdaderos padres, á los que lo habían engendrado.

No dimití desde luego mi cargo con el propósito de trabajar para que el nuevo Ateneo se constituyera en terreno neutral y fuera dirigido exclusivamente por obreros, de cualesquiera ideas políticas; pero que no fueran cabezillas ni estuvieran servilmente sometidos á ningún cacique.

Fracasaron mis buenos propósitos y he dimitido mi cargo.

Difícilmente los obreros dejarán de ser explotados mientras sean dirigidos por personas ajenas á la clase y de intereses contrapuestos y yo que deseo que los proletarios se capaciten para dirigirse á sí mismos, no quiero hacer el juego de los que laboran para que perdure su incapacidad.

Jerónimo Massanet.

## ESTADÍSTICA

COTIZACIONES	VALORES PÚBLICOS
	Madrid 8.—41.
4 por 100 interior. . . . .	83'20
Idem 5 por 100. . . . .	101'25
Acciones Banco España. . . . .	444'50
Comp. Arrend. Tabacos. . . . .	395'50
Paris á la vista. . . . .	12'00 á 00'00
Londres á la vista. . . . .	28'14 á 00'00

### SEMAFORO OFICIAL

Vigla de Bajoll 9.—8 m  
Barómetro 757'1; viento SE. flojo; mar rizada; cielo despejado; horizontes calmosos.

## CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Cirilo obispo, Alejandro mártir y Zenón.

Santo de mañana.—Stos. Cristóbal mártir, Amalia y Segunda.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Pilar en el Carmen.

Oracion de las Cuarenta Horas en la iglesia de Santa Eulalia, estando el Señor de manifestado por la tarde de 7 á 8 y media.

Mañana viernes en Sta. María á las 6 luego de la Misa primera, se practicarán los pasos del Viacrucis como se verifican todos los viernes.

En la iglesia de S. Antonio Abad continúa por la noche el devoto Novenario consagrado á la Stma. Virgen con el título de Madre de los Desamparados, cuya imagen se venera en dicha iglesia.

En el Sagrado Corazón, luego de la Misa conventual, se practicarán actos de reparación y desagravio al adorable Corazón de Jesús como se verifica semanalmente.

En la iglesia de las Hermanas Carmelitas se practica al anochecer piadoso Novenario consagrado á su excelsa Madre la Virgen del Carmen.

## Nuestros telegramas

Peste bubónica —Censura de Lacierva  
Palma 9.—10'30.

Se confirma la noticia de haberse declarado la peste bubónica en la ciudad de Montevideo.

Dícese que cada día vá tomando mayor incremento la epidemia, siendo mayor el número de víctimas.

Las Autoridades han tomado muy severas medidas.

Comunican de Madrid que el

Ministro de la Gobernación señor Lacierva ha censurado enérgicamente la campaña de algunos periódicos que tratan de resucitar los resqueñores del Ejército.

Paro inminente

Palma 9.—10'35.

Telegrafian de Logroño que se hace inminente un paro general entre los obreros de aquella población.

Congreso

Palma 9.—10'40.

En la sesión celebrada ayer en el Congreso se hicieron al Gobierno varias preguntas sin importancia.

Después continuó el debate sobre el proyecto de ley de Administración local, siendo desechadas varias enmiendas.

Se reunieron las secciones.

Senado

Palma 9.—10'45.

En la sesión del Senado comenzó ayer la discusión sobre el proyecto de ley contra la usura.

Las oposiciones abandonaron la Alta Cámara.

Por falta de número suficiente de senadores se levantó la sesión.

A La Granja

Palma 9.—14'20.

El Presidente del Consejo de Ministros Sr. Maura, ha marchado á la Granja para comunicar á S. M. el Rey la marcha que siguen los debates en ambas Cámaras.

Veraneo

Palma 9.—14'10.

El 23 del actual saldrá la familia real para San Sebastián al objeto de pasar el verano en aquella población.

Proyecto

Palma 9.—14'30.

Se dice que el objeto de no clausurar el Senado obedece á que en breve vá á leerse un proyecto acerca las retenciones de militares en Ultramar y las causas que han sido fallidas respecto de los mismos.

PALMER.

## TEATRO PRINCIPAL

Para esta noche una sola sección á las 9 y tres cuartos.

Exhibición de las películas siguientes, con dos estrenos: Imperio del terror; El secreto de la bruja (estreno); Sacrificio de un sacerdote; Diez mujeres para un marido (estreno); Colección de tarjetas postales; Sueños de marmitones, y La gran corrida de toros.

Precios los publicados.

Notas: Mañana viernes no habrá función.

Grandes novedades para el sábado y domingo.

12.500 PESETAS Á GANAR! Véase CONCURSO 4.ª plana.

# SALES JULIA

## Tots el que tinguin el ventrell delic

De venda al preu d'una pesseta la caixa metálica, luxosament litografiada contenint 12 pepper pera preparar 12 litres d'aigua.—Demáninse en las principales farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel: Reynald Herrerros, Rambla Floris: J. Julia, Bonavista, 9 Gracia, y principals.

Á MAHÓ, LOS SEÑORS VALLSY PONS; Y Á CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUIMBAU.

**DISPEPSIA**  
y enfermedades del estómago é intestinos

se curan en poco tiempo el 98 por 100 de los enfermos á quienes su médico receta para las afecciones de las vias digestivas el

**ELIXIR SAIZ DE CARLOS**  
(Stomalix)

el mejor y más seguro medicamento, como lo demuestran 15 años de éxitos constantes en el mundo entero, para combatir las *digestiones perezosas, suciedad de la lengua, pérdida de apetito, acedias, dolores y ardor de estómago, vómitos, vértigo estomacal, cólicos, flatulencias, diarreas en el adulto y en el niño, incluso en la época del destete.*

CURA estas afecciones porque quita el dolor y molestias de la digestión, auxilia el poder digestivo, abre el apetito, tonifica y el enfermo se nutre y digiere sin dificultad.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID.  
Se remite por correo folleto á quien lo pida.

# SUBASTA

El domingo 12 del corriente, á las diez de la mañana, se venderá en licitación privada, en el despacho del procurador D. Guillermo Gonalons, Angel 10, la casa número 42 de la calle de Santa Catalina de esta ciudad, esquina á la de San Nicolás, con la rebaja del veinte y cinco por ciento de su justiprecio de tres mil cuatrocientas pesetas, de modo que servirá de tipo la cantidad de dos mil quinientas cincuenta pesetas.

# VEDADO

Queda prohibido cazar toda clase de animales en la finca «Santa Creuete» del término de Mercadal. 4-6

## PARA ALQUILAR

Lo están los altos recientemente restaurados de la casa calle del Castillo número 41.

Razon en esta imprenta calle del Bastion, n.º 39.

# VEDADO

Queda terminantemente prohibido cazar en el predio «Se Turretta», sin permiso de su dueño. 2-3

## LA BRASILEÑA

Despacho de pasajes y equipajes para

España, Ultramar y Estranjero

PRECIOS ECONOMICOS

## A BUENOS AIRES POR 130 PESETAS

Informes: en Mahón el Sr. Ponsetí, calle del Castillo, n.º 78; en Barcelona calle de la Merced n.º 3. 2-15

## Aguas San Hilario

RIÑONES, HIGADO, ESTÓMAGO :: ::

Informes: HOTEL MARTIN.— Restaurant Martín, Barcelona. 4-15

## Para Alquilar

Lo está la casa de la calle de Alonso III n.º donde se halla instalado el Colegio de los Hermanos de la Doctrina Cristiana. Informes en la misma. 3-3

# CRIADA

Falta una; en ésta imprenta informarán.

## Cuando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Váridos, Somnolencia, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Falta del Hígado, Ictericia, y los desarreglos que dimanan de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BÓTICAS DEL MUNDO ENTERO.

40 Píldoras en Caja.



Asegure el grabado á los ojos y verá Vd. la píldora entrar en la boca.

## Emplastos Porosos de Alcock

Remedio universal para dolores.

Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.

Agentes en España.—J. URIACH & Co. BARCELONA.

## LA MARÍTIMA Compañía Mahonesa de Vapores

### Viaje extraordinario á Marsella

A mediados del próximo mes de Julio saldrá de este puerto para el de Marsella directamente el acreditado vapor «Isla de Menorca» cuyo buque permanecerá en aquel puerto cuatro ó cinco días saliendo después directamente para Mahón.

Se admiten pasajeros á mitad de precio del ordinario para dicha línea, ó sea

Ida y vuelta	1.ª Cámara	Ptas.	40'00	Incluso los derechos al Estado en ambos puertos.
	2.ª id.	»	28'00	
	Sobre cubierta	»	16'00	

Con objeto de que los Sres. pasajeros tengan tiempo de visitar con algún detenimiento lo más notable de aquella hermosa ciudad y puerto, y recorrer parte del litoral de la Corniche, la estancia en el mismo de dicho vapor será á lo menos de cuatro días incluso el de llegada y el de salida.—Mahón 26 Junio 1908.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

NOTA: Como aclaración al último párrafo del precedente anuncio, consignamos que la llegada á Marsella tendrá lugar en las primeras horas de la mañana, y la salida de dicho puerto á la caída de la tarde de modo que el pasaje tendrá, á lo menos, cuatro días completos y 3 noches de estancia en Marsella.—Mahón 3 Julio 1908.—El Director-Naviero, Juan F. Taltavull.

## Para vender ó ceder á renta vitalicia

Lo están las casas de la Plaza de S. Roque n.º 1, 2, 3 y 4 y el almacén de la calle de Sta. Teresa.

Informarán en la Plaza de la Miranda n.º 4. 4-5

## CONCURSO - ANGOSTURA BITTERS

En combinación con el Sorteo de 31 de Julio de la Lotería.

Un 1.º premio de 1000 pesetas, correspondiente al 1.º de la Lotería.  
" 2.º " " 750 " " " 2.º " " "  
" 3.º " " 500 " " " 3.º " " "  
" 4.º " " 250 " " " 4.º " " "

TOTAL 2.500 pesetas, que la respetable casa Fortuny

Hnos. de Barcelona, Hospital, 32, tiene á la orden de los concursantes afortunados.

El Amargo de Angostura de Siegert, para celebrar el fallo de los Tribunales españoles que han reconocido que es el único legítimo y el único que puede llamarse Amargo de Angostura, obsequia al público con dinero. Sus concursos, realizados POR NOTARIO, aventajan á la Lotería porque cada concursante puede optar á la vez á todos los premios y porque el que no saque premio no pierde su plata, pues con ella ha adquirido una botella del delicioso Amargo Siegert. Te tantos usos como diversos son los gustos de las personas elegantes y de las necesidades caseras. Para concurrir, basta con enviar la etiqueta que envuelve la botella de Angostura Bitter Siegert que Vd. quiera, las que Vd. quiera, las que Vd. haya suñado. Mándese con la etiqueta, en letra muy clara, las señas y nombre del concursante, quien recibirá á vuelta de correo un recibo-resguardo de sus números, que le dará derecho al cobro de los Premios. Un mismo concursante puede enviar cuantas etiquetas desee. Si fuere más de uno el que adivinase el correspondiente Premio ó Premios de nuestro Concurso se dividirá por igual: si nadie adivinase, se otorgaría al que más se aroxime. La Casa Siegert lo que ofrece jamás lo escatima. Este Concurso se cierra el 25 de Julio, y se suplica al público, para evitarnos aglomeración de trabajo, concursa desde ahora sin esperar á última hora.

Una botella de Amargo de Angostura Siegert vale 1 pesetas.

Depositarios Generales para España: Fortuny Hnos., Hospital, 32, Barcelona.

De venta: Sebastian Siere, Colmado

LA VIÑA, y principales ultramarinos.

## METALES

Se compran en la calle de Cibeles n.º 9.